

# MADRID, AVENIDA Y TRAVESÍA



**L**a avenida Madrid es continuación de la calle General Vara de Rey, constituyendo una de las salidas de la ciudad hacia Soria y Madrid. Comunica Logroño con Lardero y en su trayecto, juntamente con la travesía del mismo nombre, existen una serie de edificaciones a destacar como la Residencia Iregua con piscina y campo de deportes, dedicado a Centro de Protección de Menores, Estación de Servicio y Hotel Las Gaunas, Policlínica Nuestra Señora de Valvanera, Residencia de los Hermanos

Maristas, Clínica Los Manzanos, Harinas Teófilo Azofra o la Universidad Laboral, entre otras. Incluimos en este apartado este Instituto de Educación Secundaria por la importancia que ha tenido en la ciudad desde que comenzó a funcionar, aunque realmente su dirección sea la avenida de La Rioja de Lardero, al igual que el hospital psiquiátrico Reina Sofía.

También ubicó en la avenida Madrid sus esencias la fábrica Laboratorios Orive en 1910, donde Salustiano

Orive elaboraba su famoso elixir “Licor del Polo”, junto al chalet donde vivía, todavía en pie, o el Restaurante Villa Iregua.

Toda la avenida Madrid ha experimentado a partir de la década de 1980 un fuerte crecimiento de urbanizaciones y chalets adosados, muchas de ellas con piscina incluida, que todavía no ha concluido, de manera que paulatinamente han ido acercando la cercana localidad de Lardero hasta convertirla casi en un barrio de la ciudad.



En relación a la travesía de Madrid puede destacarse la Clínica Los Manzanos, inaugurada en el mes de febrero de 2004. Situado enfrente de este centro de salud se encuentra el convento de Monjas Carmelitas Descalzas.

## POLICLÍNICA NUESTRA SEÑORA DE VALVANERA DE 1972

En los primeros días del mes de junio de 1972 tuvo lugar la solemne inauguración de un nuevo Policlínico Riojano. El entonces obispo de la diócesis, Abilio del Campo, fue quien bendijo las instalaciones y el gobernador civil, el presidente de la Diputación y otras autoridades honraron con su presencia aquel momento de puesta en marcha de este servicio médico, considerado de primera categoría en el servicio de salud de la ciudad. Efectuada la bendición, se pasó seguidamente a visitar las distintas dependencias del Policlínico, siendo el doctor Marcelino de Juan el encargado de enseñar a los visitantes las habitaciones, quirófano y el resto de las dependencias, que estaban magníficamente equipadas. Está situada en el actual nº 39 de avenida Madrid.

## RESIDENCIA HERMANOS MARISTAS DE 1970

El 16 de febrero de 1970 se inauguró oficialmente el Seminario que acababa de construirse en las inmediaciones de la entonces llamada carretera de Soria, destinado a la formación de nuevos Hermanos Maristas.

El obispo de la diócesis, Abilio del Campo, tras proceder a la bendición de la capilla y del altar, ofició la primera misa y pronunció una sentida plática. El acto contó con la presencia de las

primeras autoridades provinciales y locales y con el gobernador civil, Antonio Aige Pascual, al frente. Finalizada la ceremonia religiosa, todos los asistentes recorrieron detenidamente las instalaciones del nuevo centro; edificio que había sido construido según proyecto del arquitecto Félix del Valle. En sus dos plantas, el centro albergaba un total de 150 habitaciones personales, dos comedores, dos salas de recreo, dos amplios patios interiores y la capilla.

La dimensión del terreno alcanzaba 56.000 m<sup>2</sup> y en el patio exterior se habían construido una piscina y un frontón, rodeados de una huerta en la que se habían plantado 3.000 árboles frutales. El nuevo edificio, además de centro de formación, actuaría como enfermería y sede de reposo para todos los Hermanos imposibilitados de cualquier punto de España. Se encuentra situado junto a la Clínica Los Manzanos en la travesía de Madrid.





## IES LA LABORAL DE 1974

Este centro docente, entonces denominado Universidad Laboral, inició las clases en el mes de octubre de 1974, pero su inauguración oficial tuvo lugar quince meses más tarde. El 9 de marzo de 1976 llegó a nuestra ciudad el entonces ministro de trabajo, José Solís Ruiz, acompañado con varios altos cargos de su departamento. En el entonces Gobierno Civil les dieron la bienvenida el gobernador civil, Esteban Santisteban; el presidente de la Diputación, Rufino Briones; y el alcalde de Logroño, Narciso de San Baldomero. Entre los diversos actos programados, se dirigieron hacia la Universidad Laboral para proceder a su inauguración. Nada más llegar fue descubierta una lápida conmemorativa, pasando seguidamente al interior para asistir al acto de la bendición, a cuyo término visitó detenidamente todo el edificio y conversó brevemente con profesores y alumnos.

## HOSPITAL PSIQUIÁTRICO REINA SOFÍA DE 1977 (DESAPARECIDO)

Ubicado en el paraje de El Juncal, término de Lardero, el centro sanitario abrió sus puertas en 1977 promovido por la Diputación de Logroño. Sus instalaciones contaban con seis grandes pabellones con una capacidad para 700 pacientes que nunca llegaron a ocuparlo en su totalidad e, inicialmente, se hizo cargo de los enfermos que eran atendidos en la antigua Beneficencia de Logroño. Aunque en su tiempo la apertura del centro no estuvo exenta de polémica debido a las filtraciones producidas por el asentamiento del complejo en una zona pantanosa y, especialmente, por el pánico de la sociedad hacia las

enfermedades mentales que consideraban incurables, lo cierto es que en toda La Rioja constituyó la única asistencia sobre salud mental con que contaba a finales de la década de 1970. Las patologías que trataba fueron la demencia, esquizofrenia, depresión o alcoholismo y funcionó como tal hasta el 2 de junio de 2009, día en que clausuró sus instalaciones después de 32 años, trasladando la atención sanitaria al Centro de Salud Mental de Albelda. El Reina Sofía fue demolido en 2010. ↘



Carretera de Soria es la denominación que antiguamente recibía este vial, indicando el lugar hacia donde se dirigía la tradicional salida de la ciudad por su parte sur. La denominación avenida Madrid fue acordada el 14 de abril de 1983 por el Pleno del Ayuntamiento de la ciudad cuando era alcalde, Miguel Ángel Marín.

## MADRID

Esta avenida no sólo se dirige a Soria sino también a **Madrid**, ciudad distante de Logroño 328 km. Exceptuando el periodo comprendido entre 1601 y 1606 cuando la capital de España fue trasladada a Valladolid, desde 1561, reinando Felipe II, siempre ha sido la capital de España. Es la ciudad más poblada del país con más de tres millones de habitantes y en Europa sólo es superada en número por Londres y París.

## ¿SABÍA QUE...

- ... entre la estación de servicio Las Gaunas y la rotonda de acceso al municipio de Lardero hay 3.600 metros?
- ... la estación de servicio Las Gaunas, que hoy constituye una de las mayores del norte de España, comenzó a funcionar en 1964 por la familia Achiaga?
- ... a finales del mes de enero de 2002 fue demolido el fiolato que se encontraba en avenida Madrid y que durante tantos años controló el acceso a la ciudad por su parte sur de aquellos visitantes cargados de mercancías?
- ... en 1957 existían puestos de fiolatos en las correspondientes entradas de las carreteras de Soria, Pamplona, Villamediana, Laguardia, Zaragoza y Burgos?
- ... la rotonda situada en el cruce de avenida Madrid y la calle Sequoias, inaugurada por el alcalde Tomás Santos el 19 de mayo de 2009, era capaz de reducir en su momento un 20% el tráfico de entrada a la capital en horas punta?